

Otra opinión expresada a DESPERTAR es la de **Elena González**, profesora de Geografía en el Colegio Universitario de Ciudad Real y número uno de Izquierda Unida:

“No me gusta tratar el problema de la mujer como un caso aislado fuera del contexto general porque entiendo que su problemática es la misma que la del resto de la sociedad española, si bien, agravada por la concepción que esa misma sociedad ha tenido tradicionalmente de cual ha de ser el papel a desempeñar por nosotras. No creo que existan grandes diferencias entre las reivindicaciones de la mujer manchega y la de otras regiones similares. El desempleo, la falta de perspectivas y de proyección, la desigualdad de oportunidades; por mucho que se quiera paliar con legislaciones excesivamente conservadoras recubiertas de un falso barniz progresista; la marginación, los malos tratos, son comunes a todo el Estado aunque es obvio decir que en las áreas deprimidas estas se acentúan, siendo en muchas ocasiones la propia mujer con su actitud pasiva y conformista derivada de una educación de siervas, la que contribuye a agravar la situación”.

La Igualdad

Una cuestión batallona en la histórica lucha por las reivindicaciones femininas la constituye la igualdad entre hombre y mujer desde el punto de vista laboral, jurídico, social, etc.

Al alimón, las candidatas de coalición Popular por Albacete, **María Josefa Andújar** y **Florentina Adiego** han declarado a nuestro Semanario que:

“Las mujeres de AP. consideramos que el hombre y la mujer tienen idénticos derechos y análogas responsabilidades, tanto en la construcción del modelo de sociedad que queremos, como en otras clases de tareas que son responsabilidad de un familia.

Los tiempos en que una mujer que trabajaba fuera de su casa se miraba como un ser raro y sobre todo poco femenino han pasado ya a la historia. La mujer es un complemento del hombre y el hombre un complemento de la mujer por todo pienso que el papel de la mu-



Carmen IBAÑEZ
(Albacete)

jer en la política es muy importante. Durante estos años de democracia hemos sido ya muchas, aunque aún no las suficientes, las mujeres que nos hemos dedicado a las tareas políticas, sobre todo en los Ayuntamientos”.

Carmen Ibañez, reformista albaceteña:

“En nuestra región, Castilla-La Mancha, quizá se den situaciones de desigualdad que se puedan acentuar dada la importancia del ámbito rural, así y solo por citar un dato, el índice de analfabetismo de las mujeres es del 15,7 frente a una media del 11,1%.

Frente a todo esto hay que señalar que se está produciendo un cambio de mentalidad importante, ya que de una forma espontánea las propias mujeres comienzan a tomar conciencia de sus problemas”.

La política no es “cosa de hombres”

Solo por razones biológicas, quedan muy pocos campos reservados casi en exclusiva a la atención masculina. Las mujeres han irrumpido con fuerza, y con todo derecho, en la vida social para ejercer un protagonismo que le venía siendo usurpado por el hombre.

La comunista talaverana **Angeles Maestro** sintió, desde muy joven, una imperiosa necesidad de luchar contra esta discriminación:

“Desde que fui capaz de pensar por mí misma empecé a darme cuenta de cómo las necesidades fundamentales de las personas, unas condiciones materiales de vida dignas y la posibilidad de enten-



Angeles MAESTRO
(Toledo)

der el papel de cada individuo y cada colectivo en su país eran hurtados a la inmensa mayoría precisamente por aquellos que detestan el poder y los privilegios. Profundizando más en mis reflexiones, pude entender cómo a las mujeres nos estaba reservado un papel fundamental, aunque inaparente, en el mantenimiento de la injusticia: transmitir de generación en generación la idea de la sumisión. Esto era posible haciendo calar en nuestra identidad que los intereses colectivos son “cosa de hombres”.

Por su parte, Carmen Quintanilla reclama el abandono de papeles secundarios a cargo de la mujer:

“El día que Castilla-La Mancha llegue al índice de industrialización óptimo sobre todo en lo que a industria agroalimentaria se refiere se tendrá que contar irremediamente con la mujer por derecho y por deber ya que en esos momentos la mujer dejará de asumir el papel secundario que desgraciadamente se le ha consignado para pasar a ser junto al hombre protagonistas de su historia”.

Con sentido de responsabilidad

A la hora de justificar la participación de las mujeres castellano-manchegas —si es que había de darse— en las candidaturas, encontramos un punto común de referencia: el sentido de responsabilidad.

Adelaida Pérez, profesora, natural de Villafranca de los Caballeros (Toledo), aspirante al Senado por el partido de Roca: